
 Schwellenkorporation 
Unterseen 

 
 
 
  
Protokoll 
Ordentliche Mitgliederversammlung  
 
Mittwoch 17. April 2024, 20:00 Uhr 
Gemeindesaal Obere Gasse 2, Unterseen 
 
 
Vorsitz:   Hanspeter Feuz  Präsident 
 
Protokoll:   Hans-Peter Sterchi  Sekretär 
 
Rechnung:   Roger Salzmann  Kassier 
 
Anwesende: Total 20 Personen davon 18 stimmberechtigte Grund- und Werkeigentümer.

  
 
Presse:   Keine Vertretung 
 
Stimmenzähler: Remo Brunner 
 
Publikation: Im Amtsanzeiger vom 14. März 2024 und 12. April 2024.  
 
Hanspeter Feuz begrüsst die Versammlung, speziell Walter Gurzeler, Jürg Michel,  
Patrizia Balmer und Tschiemer Stefan. 
 
Er stellt die Stimmberechtigung der Anwesenden fest. 
 
Nicht stimmberechtigt sind: Tschiemer Stefan 
     Balmer Patrizia 
 
 
 
 
Entschuldigt:  Brunner Marcel, Fuchs Hanspeter, Hirschi Rolf, Feuz Stefan    
 
      
      
Traktanden:  1. Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung  

    vom 19. April 2023 
   2. Jahresrechnung 2023 

3. Budget 2025 
4. Wahl der Vertreterin aus dem Gemeinderat 
5. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 
6. Verschiedenes 

 
 
Auf Anfrage des Präsidenten werden die Traktanden und der vorgeschlagene Stimmenzähler  
Brunner Remo  von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
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1. Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 19 April 2023 
Das Protokoll lag 30 Tage zur Einsichtnahme auf der Finanzverwaltung auf und ist auch auf der 
Homepage www.lombach-unterseen.ch nachlesbar. 
 
Es werden keine Wortmeldungen zum Protokoll verlangt. 
 
Das Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 19. April 2023 wird 
einstimmig genehmigt. 
 
 
 
2. Jahresrechnung 2023 
 (Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 
 
Der Kassier Roger Salzmann präsentiert die Jahresrechnung 2023. 
 
Basis der Jahresrechnung 2023 bilden die Schwellentellansätze von 0.150%o der  
Beitragsklasse I und 0.105%o der Beitragsklasse II. 
 

 Die Rechnung 2023 schliesst mit einem Ertragsüberschuss von CHF 105‘692.62 ab das 
heisst um CHF 56‘490.62 besser als budgetiert CHF 49‘202.00. 

 Es wurden Nachkredite von insgesamt      CHF 66‘802.42 bewilligt. 
Gebundene (ohne Entscheidungsspielraum der SKU) 56‘490.62 
Kompetenz des Vorstandes      10‘311.80 
Kompetenz der Mitgliederversammlung             0.00 
Die Nettoinvestitionen beliefen sich auf      CHF 57‘457.79 
Im Budget 2023 waren CHF 68‘000.00 vorgesehen. 

 Das Eigenkapital ist neu per 31.12.2023 auf CHF 1‘974‘162.94 gestiegen. 
Gemäss HRM 2 können die Ertragsüberschüsse nicht mehr für übrige Abschreibungen 
benutzt werden. 

 Das Finanzvermögen beträgt neu per 31.12.2023 CHF  1‘306‘571.81 
 
 
Die wesentlichen Abweichungen zum Budget 2023 sind: 
Bei den Ausgaben: 
 Erwerb Inventar   + CHF    7‘100.00 
 Gewässerunterhalt Dritte   - CHF  31‘400.00 

 
 

Bei den Einnahmen: 
 Schwellentelle   + CHF  11‘000.00 
 Zinsen auf Geldkonten  + CHF    6‘200.00 
 Kantons- und andere Beiträge 

an Gewässerunterhalt  + CHF    4‘100.00 
 

Die neuen amtlichen Bewertungen in der Gemeinde Unterseen sind erledigt. 
 
Die Revision der Jahresrechnung wurde durch das Treuhandbüro Peter Anderegg Meiringen 
vorgenommen, der Datenschutz war immer gewährleistet. Es gab keine Beanstandungen. 
Dem Kassier Roger Salzmann wird die vorbildliche Rechnungsführung verdankt. 
Der Revisorenbericht liegt vor. 
 
Zur Jahresrechnung 2023 werden keine Wortmeldungen verlangt. 
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Die Jahresrechnung 2023 wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
 
Der aktuelle Finanzplan 2025 bis 2029 wurde von der Schwellenkommission an der Sitzung vom 
06. März 2024 genehmigt. 
 
 
 
3. Budget 2025 
(Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 
 
Der Kassier Roger Salzmann präsentiert das Budget 2025 
 
Für das Budget 2025 gelten die Schwellentellansätze von 0.150%o der Beitragsklasse I und 
0.105%o der Beitragsklasse II. 
 
 
Das Budget 2025 sieht bei einem Ertrag von CHF  259‘625.00 und einem Aufwand von  
CHF 183‘035.00 einen Ertragsüberschuss von CHF  76‘590.00 vor. 
 
Geplante Nettoinvestitionen CHF 75‘000.00 
 
 
Antrag der Schwellenkommission: 
 
Das Budget 2025 mit dem Schwellentellansatz von 0.150 0/00   der Beitragsklasse I und 
0.105 0/00   Beitragsklasse II und einem Ertragsüberschuss von CHF 76‘590.00 ist zu 
genehmigen. 
 
Aus der Versammlung werden keine Wortmeldungen verlangt. 
 
Das Budget 2025 wird von der Versammlung einstimmig gutgeheissen. 
 
 
 
4. Wahl der Vertreterin aus dem Gemeinderat 
 
Der Präsident richtet dankende Worte an das scheidende Mitglied Stefan Zurbuchen. 
 
Neu wird Bettina Drechsel, Vorsteherin der Sicherheitskommission, als Vertreterin des 
Gemeinderates im Vorstand der Schwellenkorporation Unterseen vorgeschlagen. 
 
Es werden keine Wortmeldungen aus der Versammlung gewünscht. 
 
Bettina Drechsel wird einstimmig als Vertreterin des Gemeinderates Unterseen in den 
Vorstand der Schwellenkorporation Unterseen gewählt. 
 
 
 
5. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 
 
Stefan Tschiemer vom Ingenieurbüro Mätzener+Wyss gibt über nachstehende Objekte Auskunft: 
 

 Auslauf Lombachdelta 
Ende Jan. 2024 wurden ca. 4‘000 m3 Geschiebe aus dem Delta entfernt. 
In den letzten Jahren waren es zwischen 1‘500 und 2’000 m3. 
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Die SKU erhält vom Unternehmen als Entschädigung CHF 2.50 / m3  

 
 

 Badweidsteg 
Die Ufersanierung beidseitig an den Widerlagern wurde per Ende März abgeschlossen. 
Ausführende Firma: Ghelma Meiringen 
Kosten ca. CHF 40‘000.00 

 
 Hochwasser vom 07. Juli 2022 

Der Hauptschaden an der Schwelle 30 ist repariert. 
Diverse Stellen an den Uferböschungen (Schalenwand) wurden ebenfalls repariert. 
Es besteht weiterhin Handlungsbedarf an den Uferböschungen. Alle Arbeiten müssen 
aber mit dem Fischereiinspektor abgesprochen werden. 

 
 ISP HM 2.75 – 5.70 (Instandstellungsprojekt) 

Ersatz von ca. 10 Schwellen durch 3 Blockrampen im Bereich der Campingplätze im 
Unterlauf.  
Hier soll die Instandstellung des Uferverbaus beim Bau der Blockrampen mitberücksichtigt 
werden. 
Realisierung im Winter 2024 / 2025. 
Piezometermessungen in den Jahren 2022 und 2023, durchgeführt durch das 
Ingenieurbüro Kellerhals+Häfeli ergaben, dass die neu erstellten Blockrampen keinen 
Einfluss auf die Grundwasseraustritte im Kulturland haben.  

 
 Regionale UeO Geschiebelagerplätze 

Die SKU hat am Standort Birmse eine Eingabe für das Lagern und allenfalls 
Wiederverwerten von Geschiebe aus Ereignissen aus dem Einzugsgebiet der SKU 
gemacht. 
Der Entscheid ist noch ausstehend. 

 
 
Es werden keine Fragen aus der Versammlung gestellt. 
 
 
 
6. Verschiedenes 
 
Wortmeldungen aus der Versammlung: 
 
Hansueli Suter fragt an:  Was wird betreffend Neophytenbekämpfung unternommen? 
    Die Erlen und Ahorne werden immer wie grösser in den  
    Ufersicherungen, sie sollten entfernt werden damit das Mauerwerk  
    stabil bleibt.  
 
Präsident Hanspeter Feuz gibt wie folgt Antwort: 
Mit Hilfe der Jungjäger will man an einem Arbeitstag dem Berufskraut zu Leibe rücken. 
Der Schwellenmeister und sein Stellvertreter sind immer wieder unterwegs um die Neophyten zu 
bekämpfen und die Erlen und Ahorne im Ufermauerwerk wo immer möglich zu entfernen. 
Das Gewässer resp. die Fische benötigen aber auch Schatten was das Stehenlassen der 
Sträucher, Erlen und Ahorne seitens der Fischerei rechtfertigt. 
Eine Absprache mit der Fischerei ist in den meisten Fällen notwendig. 
 
Walter Gurzeler fragt an ob die mobile Sperre mit den Betonblöcken bei der 
Beatenbergstrassenbrücke auch beübt wird? 
 
Der Präsident kann mit einem klaren JA antworten. 
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Weiter informiert der Präsident über folgende Arbeiten und Projekte: 
 

 Die Gerinneholzerei im Stollegräbli ist in Arbeit 
 Kleinere Gerinneholzereiarbeiten werden durch den Schwellenmeister und seinen 

Stellvertreter ausgeführt. 
 Die Beschriftung der Gräben ist in Arbeit. 
 Beim Hochwasserschutz- und Schiessdamm im Lehn sind diverse Abklärungen im Gange. 

Die Gemeinde Unterseen hat vom AWA den Auftrag erhalten eine Machbarkeitsstudie 
betreffend Sanierung der alten Kugelfänge zu erstellen. 

 
 Ueli Bettschen ehemaliger Amtsschwellenmeister und Strasseninspektor hat der Schwelli 

sein Sammelwerk mit der Baugeschichte des Lombach von 1890 bis heute übergeben. 
All diese Dokumente geben Auskunft über die Bauten, schützenswerte Objekte und 
Ereignisse, zusammengetragen in zwei Bundesordnern. 
 
Der Präsident richtet ein herzliches Dankeschön an Ueli Bettschen für diese grosse und 
wertvolle Arbeit. 

 
 
Aus der Versammlung werden keine weiteren Wortmeldungen verlangt. 
 
 
Zum Schluss dankt der Präsident dem Vorstand für die immer sachbezogenen Diskussionen und 
die konstruktive Mitarbeit. 
Er richtet ein grosses Merci an den Schwellenmeister und seinen Stellvertreter, an den Kassier 
und den Sekretär. Ebenfalls bedankt er sich bei Fuchs Hanspeter für seine Dienste in den 
Rohrgräben.  
Er dankt der Gemeinde Unterseen, dem Werkhof, der Burgergemeinde Unterseen, dem 
Bauingenieurbüro Mätzener & Wyss AG mit Stefan Tschiemer, dem Vertreter des TBA Peter 
Flück, dem OIK Oliver Hitz, sowie den Subventionsbehörden von Bund und Kanton, den Bau- 
und Forstunternehmungen, dem Fischereiverein Unterseen, der IG Reitwege, dem 
Fischereiaufseher Martin Flück für die angenehme und gute Zusammenarbeit. 
 
Allen Anwesenden dankt der Präsident für das Interesse an der „Schwelli“, wünscht alles Gute 
und eine gute Zeit. 
 
 
 
 
 
 
Schluss der Versammlung    20:40 Uhr 
 
 
 
 
      Schwellenkorporation Unterseen 
      Der Präsident  Der Sekretär 
      Sig. Hanspeter Feuz Sig. Hans-Peter Sterchi 


